



BARÓMETRO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN OBSERVATORIO DE CRISIS

20-26 de Noviembre 2020

Violencia en Colombia y renovación de gobiernos latinoamericanos

General:

- Respecto a la crisis sanitaria, los contagios a nivel mundial de Coronavirus se acercan a los 60 millones. Si bien la curva mundial va bajando, países como Brasil y Paraguay han visto un aumento de los contagios en la región.
- La categoría de violencia tiene un aumento significativo esta semana por el caso de Colombia. Entre el conflicto armado y el narcotráfico, esta última semana hubo dos masacres que terminaron con la vida de 15 personas, además de las muertes diarias de líderes sociales y excombatientes de la FARC. Esta crisis levanta más el descontento social contra Iván Duque y cuestiona la capacidad del país de resolver el conflicto.
- En Brasil surgieron distintas marchas elevando la discriminación racial del país, luego de que una persona afrodescendiente fuera asesinada a golpes por dos guardias.
- El pasado 25 de noviembre se celebró el día de la No Violencia contra la Mujer, no obstante, las cifras muestran que la violencia de género y los femicidios han aumentado en Latinoamérica.
- La crisis política sigue en Perú y Bolivia, pues mantienen conflictos en la transición a sus nuevos gobiernos respectivos. Ministros del gobierno interino de Añez decidieron escapar del país ante eventual juicio político. La policía boliviana junto a la INTERPOL sospecha que se encuentran residiendo en EE.UU. Por otro lado, Francisco Sagasti en Perú tiene el desafío de unir al congreso bajo un nuevo trato, ganarse la confianza ciudadanía, y definir un presupuesto público atingente a la pandemia.
- Argentina enfrenta la crisis económica. La semana estuvo marcada por discusiones con el FMI y el nuevo presupuesto anual, además de una crisis alimentaria. Argentina asumirá la presidencia del MERCOSUR.

- En Venezuela, la discusión se centró en las próximas elecciones parlamentarias del 6 de diciembre y el caso de niños y niñas migrantes en Trinidad y Tobago. La oposición reclama que habrá fraude electoral, mientras que ACNUR afirma que el proceso se ha organizado de forma transparente.
- En Chile, el segundo retiro del 10% levantado por los/as parlamentarios/as no pasa del senado, no obstante, el proyecto de retiro del gobierno si es aprobado. El presidente Piñera ha llevado en menos de una semana dos proyectos de ley al tribunal constitucional: primero el retiro del 10% por parte de los/as parlamentarios/as, y segundo cuando estos rechazaron la ley de pesca. En segundo lugar, aún se mantiene la discusión por posible triangulación de fondos del presidente.
- Por último, una consecuencia importante a nivel regional de los conflictos políticos y sociales es la renovación constante de las cúpulas de poder, lo que podría ser en sí mismo un síntoma de crisis del sistema de gobierno.

Avance del coronavirus

En el mundo diariamente hay en promedio 600 mil nuevos contagios y 12 mil muertes.¹ Los contagios a nivel global se acercan a los 60 millones, pero la curva global comienza a disminuir lentamente la cantidad de contagios.²

El surgimiento de la segunda ola de contagios se acerca a muchos países de Latinoamérica. Esta semana, Brasil registró la tasa de contagios más alta desde mayo,³ y ya pasó los 170 mil decesos por el virus.⁴ En México se registran más de 100 mil muertos a la fecha.⁵

Algunos expertos advierten que la segunda ola en Brasil podría ser peor que la de Europa.⁶ La pandemia reduce la inversión Extranjera Directa (IED) en Brasil en más de la mitad.⁷ Los avances en la vacuna han sido importantes, y el G20 se compromete a financiar las vacunas de los países más pobres.⁸

Violencia en Colombia

La violencia en Colombia aumentó significativamente los últimos días. La semana pasada se registraron dos masacres en un fin de semana con 15 personas muertas.⁹ La violencia se debe a conflictos territoriales entre grupos narcos y a la presencia de grupos disidentes de las FARC. La inhabilidad del gobierno de Duque de mantener la paz es uno de los principales focos de crítica de su gestión, considerando que ONGs

¹ América Economía (24/11/2020)

² El Diario (24/11/2020)

³ El país (23/11/2020)

⁴ Telesur (23/11/2020)

⁵ El País (20/11/2020)

⁶ Infobae (23/11/2020)

⁷ La Fohla (24/11/2020)

⁸ El Tiempo (23/11/2020)

⁹ El País (22/11/2020)

como Indepaz, en lo que va del año Colombia ha registrado 75 masacres.¹⁰ Recientemente la Ministra de Interior de Colombia, Alicia Arango, afirmó que el Estado tiene una débil capacidad para afrontar esta situación.¹¹

La cantidad de muertes por el conflicto armado ha bajado significativamente desde los procesos de paz de 2016. Desde la fecha, 13 mil guerrilleros abandonaron las armas, y el 90% permanece en un proceso de reincorporación a la sociedad.¹² No obstante, la violencia aún se mantiene vigente en la sociedad colombiana. 242 excombatientes que firmaron el acuerdo por la paz en noviembre de 2016 han sido asesinados estos últimos 4 años.¹³

Cabe destacar, que el gobierno podría estar ahondando la crisis en el país. El presidente Iván Duque ha negado la existencia de masacres producto de conflictos paramilitares en el país, afirmando que son “asesinatos colectivos” que sólo se deben a conflictos del narcotráfico.¹⁴ Esto tiene consecuencias importantes: grupos narcos paramilitares como Águilas Negras, han amenazado de muerte a distintos líderes sociales por tratar de “politizar” conflictos territoriales que competen sólo al narcotráfico, dando la razón a la inocencia de Duque frente a cualquier conflicto de esta índole.¹⁵

Violencia de género en Latinoamérica

Este pasado miércoles 25 de noviembre fue el día mundial contra la violencia de género. Hubo marchas masivas en países como México,¹⁶ Colombia,¹⁷ Ecuador y Chile para terminar con la violencia contra la mujer.

Latinoamérica aún posee índices muy altos de violencia. En Uruguay, ocho de cada diez mujeres mayores de 15 años han sufrido violencia de género,¹⁸ y las consultas de violencia doméstica aumentaron un 25% durante los meses de pandemia.¹⁹ En Bolivia, el 18% de las mujeres entre 18 y 45 años ha sido víctima de violencia,²⁰ y en lo que va del año se han registrado 104 femicidios a la fecha.²¹ En Ecuador también se registran más de 100 femicidios.²² En Venezuela, ocurre un femicidio cada 33 horas. Este año, más de 200 mujeres han perdido la vida por violencia machista.²³ Además, la Corte

¹⁰ El País (22/11/2020)

¹¹ Telesur (25/11/2020)

¹² El País (25/11/2020)

¹³ El Espectador (24/11/2020)

¹⁴ Telesur (24/11/2020)

¹⁵ Telesur (20/11/2020)

¹⁶ Telesur (25/11/2020)

¹⁷ La Hora (25/11/2020)

¹⁸ El País (25/11/2020)

¹⁹ El País (25/11/2020)

²⁰ El Diario (25/11/2020)

²¹ El Deber (25/11/2019)

²² El Comercio (25/11/2020)

²³ El Nacional (25/11/2020)

internacional de Derechos Humanos (CIDH) sancionó a Venezuela en 2018 por la impunidad otorgada a parte importante de los victimarios.

En Chile, existe mucha desconfianza con los marcos institucionales para realizar denuncias. Ocho de cada diez mujeres que denuncian violencia de género tienen una mala percepción de la respuesta de carabineros, sólo un 14% afirmó haber tenido una experiencia buena o neutra al momento de denunciar.²⁴

Brasil y movilizaciones contra el racismo

El pasado jueves 19 de noviembre de 2020, horas antes del Día de la Conciencia Negra, dos guardias blancos asesinan a golpes a un cliente afrodescendiente en una tienda, poniendo nuevamente el foco en el racismo²⁵ y levantando una nueva jornada de protestas durante la semana.

Si bien, las personas afrodescendientes componen el 56% de la población, son los que más mueren, menos ganan, y según el atlas de la violencia 2020, en 2018 fueron el 75% de las víctimas de homicidio.²⁶ Al referirse a los hechos, Hamilton Mourao, vicepresidente de Brasil, lamentó el suceso, pero afirmó que “en Brasil no existe el racismo.”²⁷ Political atlas también reconoce que el 90% de la población afirma que hay racismo en el país.²⁸

Venezuela: elecciones parlamentarias y crisis migratoria

El país tendrá elecciones parlamentarias el 6 de diciembre. Para mantener la transparencia, las últimas semanas tuvo distintos simulacros del evento, no obstante, la oposición reclama que el proceso no es transparente. Los resultados de las elecciones podrían tener importantes consecuencias: un 60,2% de la población está poco dispuesta o nada dispuesta a participar en las elecciones parlamentarias, y la mayoría cree que los miembros del congreso son ilegítimos.²⁹ La ciudadanía desconfía del proceso, y la perpetuación del oficialismo podría traer una nueva ola de conflictos. Maduro tiene en vista las elecciones, y los últimos días relajó las restricciones del covid como un movimiento de campaña electoral.³⁰

El pasado domingo Trinidad y Tobago deportaron a 29 venezolanos del país, embarcándolos en balsas de vuelta a Venezuela. Entre estos, se encontraban 16 niños y niñas, algunos menores de un año y separados de sus padres, lo que provocó la indignación de las autoridades venezolanas y organizaciones internacionales por el trato a los migrantes venezolanos.³¹ ACNUR se pronunció a favor de Venezuela frente a la situación de los niños y niñas migrantes, afirmando que el país debió permitirles

²⁴ El Mercurio (24/11/2020)

²⁵ El país (20/11/2020)

²⁶ La Hora (22/11/2020)

²⁷ La Hora (22/11/2020)

²⁸ El País (22/11/2020)

²⁹ El Pitazo (25/11/2020)

³⁰ El Nacional (25/11/2020)

³¹ El País (25/11/2020)

la entrada.³² El primer ministro de Trinidad y Tobago calificó de “asalto” la llegada de los 29 inmigrantes venezolanos al país.³³

Crisis económica en Argentina

Argentina se encuentra en déficit presupuestario, la inflación se acerca a un 40% y el peso se ha devaluado todo el año. Además, expertos estiman que el Banco Central tiene una fuga de reservas, llegando a cero las reservas en dólares, a lo que el país podría devaluar aún más el peso, o mantener controles más estrictos sobre la caída de la moneda.³⁴ En medio de discusiones sobre la reestructuración de la deuda al FMI,³⁵ Alberto Fernández señaló que esta organización internacional era una “corresponsable” de la crisis económica del país.³⁶

El país está en una situación frágil. No obstante, a pesar de estar en medio de una crisis económica y con distintos colectivos movilizados “por un fin de año sin hambre,”³⁷ Argentina asumirá la presidencia del MERCOSUR.³⁸

Chile: el ejecutivo en disputa

En Chile, la última semana estuvo marcada por distintas controversias alrededor de Sebastián Piñera. Primero, el mandatario lleva el retiro del 10% del Congreso al Tribunal Constitucional (TC)³⁹ para objetar su constitucionalidad y levantar su propio proyecto.⁴⁰ Piñera nuevamente invoca al TC cuando el Congreso decide eliminar la ley Longueira (ley de pesca).⁴¹ Estos sucesos cuestionan la capacidad de gobernar del presidente a través del congreso, considerando que muchas veces su bancada no ha votado a favor de sus proyectos.

El 26 de noviembre de 2020, en el senado se rechazó el proyecto del retiro del 10% propuesto por los/as parlamentarios/as, y se aprobó el propuesto por el gobierno, no obstante, el posible descontento social por el nuevo proyecto y el uso indiscriminado del TC podría llevar a Piñera a otra crisis política. La presidenta del senado acusa una “permanente e insistente búsqueda del gobierno de disminuir aún más las facultades del parlamento.”⁴²

Por otro lado, en el senado se levantan mociones para adelantar las elecciones justificándose en la la inhabilidad para gobernar de Piñera por su manejo durante la

³² El Pitazo (21/11/2020)

³³ El Nacional (25/11/2020)

³⁴ América Economía (20/11/2020)

³⁵ El Espectador (23/11/2020)

³⁶ América Economía (21/11/2020)

³⁷ Telesur (25/11/2020)

³⁸ Telesur (24/11/2020)

³⁹ América Economía (23/11/2020)

⁴⁰ El Mostrador (25/11/2020)

⁴¹ El Mostrador (23/11/2020)

⁴² El Mostrador (25/11/2020)

crisis social y la pandemia, y⁴³ otra para discutir en cámara supuesta triangulación de dineros que podrían involucrarlo en un caso de corrupción.⁴⁴

Latinoamérica y destituciones políticas

En medio de distintas crisis, Latinoamérica en general está renovando rápido sus cúpulas de poder, lo que podría tener consecuencias importantes para la organización y el presidencialismo de los países de la región.

En Ecuador, la primera ministra de gobierno fue destituida producto de la violencia policial en las marchas de octubre de 2019.⁴⁵ En Guatemala, luego de la movilización social en contra del presupuesto aprobado en el Congreso, el ministro de gobierno es convocado a rendir cuentas por actuación de la policía en marchas de la semana pasada.⁴⁶ En Perú, además de cambiar dos veces de presidente en menos de una semana, Francisco Sagasti cambió al jefe de policía y a los altos mandos por los sucesos en las protestas.⁴⁷ En Chile, Mario Rozas dejó el cargo, y testificará como imputado por presuntos crímenes contra los DD.HH,⁴⁸ y cambia por segunda vez el ministro del interior en menos de un año.

En Bolivia, Áñez y Mesa son imputados por golpe de estado,⁴⁹ y dos de sus exministros huyeron a EE.UU. para no ser enjuiciados por su rol en el gobierno interino.⁵⁰

Más recientemente, esta semana se realizaron protestas en el sector rural de Paraguay exigiendo la renuncia del presidente por el incumplimiento durante la pandemia,⁵¹ y así también exigen la renuncia del presidente de Guatemala junto con una desaprobación general de las figuras del congreso. En Chile se reactivan las protestas para que Piñera renuncie.

Con todo, se evidencia una gran desconfianza de la política formal y sus participantes. Las destituciones hacen caso tanto a la presión social como a conflictos dentro de las instituciones (Perú).

Referencias:

América Economía (20/11/2020). Casi en cero: la fuga de reservas pone contra las cuerdas al Banco Central de Argentina. Disponible en: <https://www.americaeconomia.com/economia-mercados/finanzas/casi-en-cero-la-fuga-de-reservas-pone-contra-las-cuerdas-al-banco-central>

⁴³ Telesur (24/11/2020)

⁴⁴ Bio Bio Chile (24/11/2020)

⁴⁵ Telesur (24/11/2020)

⁴⁶ Telesur (25/11/2020)

⁴⁷ Diario Correo (25/11/2020)

⁴⁸ Bio Bio Chile (25/11/2020)

⁴⁹ El Deber (25/11/2020)

⁵⁰ Operamundi (25/11/2020)

⁵¹ Telesur (25/11/2020)

- América Economía (21/11/2020). Presidente Fernández señala al FMI como "corresponsable" de la crisis en Argentina. Disponible en: <https://www.americaeconomia.com/economia-mercados/finanzas/presidente-fernandez-senala-al-fmi-como-corresponsable-de-la-crisis-en>
- América Economía (23/11/2020). Piñera acude a la corte constitucional para frenar el proyecto sobre nuevo retiro de pensiones en Chile. Disponible en: <https://www.americaeconomia.com/economia-mercados/finanzas/pinera-acude-la-corte-constitucional-para-frenar-el-proyecto-sobre-nuevo>
- América Economía (24/11/2020). La pandemia de coronavirus bate récord con 12.785 muertos en 24 horas y suma más de 588.000 casos nuevos. Disponible en: <https://www.americaeconomia.com/politica-sociedad/sociedad/la-pandemia-de-coronavirus-bate-record-con-12785-muertos-en-24-horas-y>
- Bio Bio Chile (24/11/2020). Diputados solicitan sesión especial por presunta "triangulación" entre AFP que vinculan a Piñera. Disponible en: <https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2020/11/25/diputados-solicitan-sesion-especial-por-presunta-triangulacion-de-afps-que-vinculan-a-pinera.shtml>
- Bio Bio Chile (25/11/2020). Mario Rozas declarará como imputado por presuntos crímenes contra los DDHH. Disponible en: <https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2020/11/25/mario-rozas-declarara-como-imputado-por-presuntos-crimenes-contra-los-ddhh.shtml>
- Diario Correo (25/11/2020). Francisco Sagasti cambia al jefe de la Policía. Disponible en: <https://diariocorreo.pe/politica/francisco-sagasti-cambia-al-jefe-de-la-policia-cesar-augusto-cervantes-cardenas-noticia/>
- El Comercio (25/11/2020). Este miércoles 25 de noviembre es el Día Mundial de la Eliminación de la violencia contra la Mujer y ya van 101 femicidios en Ecuador. Disponible en: <https://www.elcomercio.com/actualidad/femicidios-violencia-machista-mujeres-ecuador.html>
- El Deber (25/11/2019). Bolivia registra 104 casos de feminicidio y Arce asegura que será implacable contra la violencia. Disponible en: https://eldeber.com.bo/pais/bolivia-registra-104-casos-de-feminicidio-y-arce-asegura-que-sera-implacable-contra-la-violencia_210044
- El Deber (25/11/2020). Áñez y Mesa se estrellan contra tesis del gobierno sobre supuesto golpe de Estado. Disponible en: https://eldeber.com.bo/pais/anez-y-mesa-se-estrellan-contra-tesis-del-gobierno-sobre-supuesto-golpe-de-estado_209994
- El Diario (24/11/2020). Los casos globales son ya 58,7 millones pero la curva global comienza a bajar. Disponible en: <https://www.eldiario.ec/noticias-manabi-ecuador/524639-los-casos-globales-son-ya-587-millones-pero-la-curva-global-comienza-a-bajar/>
- El Diario (25/11/2020). 18 % de mujeres entre 15 y 49 años fue víctima de violencia. Disponible en: https://www.eldiario.net/noticias/2020/2020_11/nt201125/sociedad.php?n=27&-18-de-mujeres-entre-15-y-49-anos-fue-victima-de-violencia
- El Espectador (24/11/2020). Cuatro años de la firma del Acuerdo de la Paz: estos son los 242 excombatientes asesinados. Disponible en: <https://www.elespectador.com/colombia2020/pais/los-nombres-de-los-242-excombatientes-asesinados-cuatro-anos-despues-del-acuerdo/>
- El Espectador (23/11/2020). Argentina y el FMI comenzaron a delinear plan de reestructuración de deuda. Disponible en: <https://www.elespectador.com/noticias/economia/argentina-y-el-fmi-comenzaron-a-delinear-plan-de-reestructuracion-de-deuda/>

- El Mercurio (24/11/2020). Ocho de cada 10 mujeres que denuncian violencia de género tiene una mala percepción de la respuesta de Carabineros. Disponible en: <https://www.emol.com/noticias/Nacional/2020/11/24/1004759/mujeres-denuncia-violencia-genero-carabineros.html>
- El Mostrador (23/11/2020). Golpe a la Ley Longueira: Cámara de Diputados aprobó anularla por amplia mayoría y el Gobierno otra vez va al TC. Disponible en: <https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2020/11/24/golpe-a-la-ley-longueira-camara-de-diputados-aprobo-anularla-por-amplia-mayoria-y-el-gobierno-otra-vez-va-al-tc/>
- El Mostrador (25/11/2020). Sigue el choque de poderes: presidenta del Senado acusa una “permanente e insistente búsqueda del Gobierno de disminuir aún más las facultades del Parlamento.” Disponible en: <https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2020/11/25/sigue-el-choque-de-poderes-presidenta-del-senado-acusa-una-permanente-e-insistente-busqueda-del-gobierno-de-disminuir-aun-mas-las-facultades-del-parlamento/>
- El Mostrador (25/11/2020). Segundo retiro del 10%: TC analizará el 1 de diciembre admisibilidad del requerimiento del Gobierno. Disponible en: <https://www.elmostrador.cl/dia/2020/11/25/segundo-retiro-del-10-tc-analizara-el-1-de-diciembre-admisibilidad-del-requerimiento-del-gobierno/>
- El Nacional (25/11/2020). Venezuela y sus mil formas de violencia de género. Disponible en: <https://www.elnacional.com/venezuela/venezuela-y-sus-mil-formas-de-violencia-de-genero/>
- El Nacional (25/11/2020). Primer ministro de Trinidad y Tobago calificó de “asalto” la llegada de los 29 migrantes venezolanos a su país. Disponible en: <https://www.elnacional.com/venezuela/primer-ministro-de-trinidad-y-tobago-califico-de-asalto-la-llegada-de-los-29-migrantes-venezolanos-a-su-pais/>
- El Nacional (25/11/2020). “Son medidas de campaña electoral”: Lo que dicen los economistas sobre nuevos anuncios del régimen. Disponible en: <https://www.elnacional.com/economia/son-medidas-de-campana-electoral-lo-que-dicen-los-economistas-sobre-nuevos-anuncios-del-regimen/>
- El País (20/11/2020). 100.000 muertos en México: Radiografía de un país roto. Disponible en: <https://elpais.com/mexico/2020-11-20/100000-muertos-en-mexico-radiografia-de-un-pais-roto.html>
- El País (20/11/2020). La paliza mortal de dos guardas blancos a un cliente negro pone el foco en el racismo en Brasil. Disponible en: <https://elpais.com/internacional/2020-11-20/la-paliza-mortal-de-dos-guardas-blancos-a-un-cliente-negro-pone-el-foco-en-el-racismo-en-brasil.html>
- El País (22/11/2020). Trece personas asesinadas en otro fin de semana de masacres en Colombia. Disponible en: <https://elpais.com/internacional/2020-11-22/trece-personas-asesinadas-en-otro-fin-de-semana-de-masacres-en-colombia.html>
- El País (22/11/2020). Para el 90% de los brasileños hay racismo en el país y el 52,7% ve un impulso racista en el caso Carrefour, dice Political Atlas. Disponible en: <https://brasil.elpais.com/brasil/2020-11-23/para-90-dos-brasileiros-existe-racismo-no-pais-e-527-ve-impulso-racista-no-assassinato-de-joao-alberto-diz-atlas-politico.html>
- El País (23/11/2020). Brasil registra la tasa de contagio de covid más alta desde mayo. Disponible en: <https://elpais.com/sociedad/2020-11-25/brasil-registra-la-tasa-mas-alta-de-contagio-de-la-covid-19-desde-mayo.html>
- El País (25/11/2020). Las consultas por violencia doméstica aumentaron 25%. Disponible en: <https://www.elpais.com.uy/informacion/sociedad/consultas-violencia-domestica-aumentaron.html>

- El País (25/11/2020). Ocho de cada diez mujeres de más de 15 años en Uruguay sufrió violencia basada en género. Disponible en: <https://www.elpais.com.uy/informacion/sociedad/ocho-diez-mujeres-anos-uruguay-sufrio-violencia-basada-genero.html>
- El País (25/11/2020). *Violencia en Colombia*. Disponible en: <https://elpais.com/opinion/2020-11-25/violencia-en-colombia.html>
- El País (25/11/2020). Devueltos al mar por Trinidad y Tobago: la pesadilla de 16 niños venezolanos separados de sus padres y a la deriva. Disponible en: <https://elpais.com/internacional/2020-11-25/el-limbo-de-ida-y-vuelta-de-los-venezolanos-deportados-de-trinidad-y-tobago.html>
- El Pitazo (21/11/2020). Acnur: Trinidad y Tobago debe permitir a hijos de migrantes reunirse con su familia. Disponible en: <https://elpitazo.net/migracion/acnur-trinidad-y-tobago-debe-permitir-a-hijos-de-migrantes-reunirse-con-su-familia/>
- El Pitazo (25/11/2020). Datanalisis: 39% de los venezolanos no están dispuestos a participar en elecciones del #6Dic. Disponible en: <https://elpitazo.net/politica/datanalisis-39-de-los-venezolanos-no-estan-dispuestos-a-participar-en-elecciones-del-6dic/>
- El Tiempo (23/11/2020). G20 se compromete a financiar vacunas contra covid para países pobres. Disponible en: <https://www.eltiempo.com/economia/sectores/vacuna-contra-covid-19-paises-del-g20-financiaran-la-vacuna-contra-el-coronavirus-550515>
- Infobae (23/11/2020). Preocupación en Brasil por la segunda ola de coronavirus: los expertos esperan que sea más agresiva que el rebrote de Europa. Disponible en: <https://www.infobae.com/america/america-latina/2020/11/21/preocupacion-en-brasil-por-la-segunda-ola-de-coronavirus-los-expertos-esperan-que-sea-mas-agresiva-que-el-rebrote-de-europa/>
- La Fohla (24/11/2020). Pandemia reduce las inversiones extranjeras en Brasil en más de la mitad. Disponible en: <https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2020/11/investimento-estrangeiro-no-brasil-piora-e-despenca-14-em-outubro.shtml>
- La Hora (25/11/2020). Colectivos feministas protestaron en el día contra la violencia de género. Disponible en: <https://www.lahora.com.ec/noticia/1102333934/colectivos-feministas-protestaron-en-el-dia-contra-la-violencia-de-genero>
- La Hora (22/11/2020). Protestas en varias ciudades de Brasil por un brutal asesinato comparado con el de George Floyd. Disponible en: <https://www.lahora.com.ec/noticia/1102333579/protestas-en-varias-ciudades-de-brasil-por-un-brutal-asesinato-comparado-con-el-de-george-floyd>
- Operamundi (25/11/2020). Exministros de Añez huyeron a Estados Unidos, dice policía boliviana. Disponible en: <https://operamundi.uol.com.br/politica-e-economia/67624/ex-ministros-de-anez-fugiram-para-os-estados-unidos-diz-policia-boliviana>
- Telesur (20/11/2020). Consejo Regional Indígena del Cauca rechaza amenazas contra autoridades indígenas de Colombia. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/rechazan-amenazas-autoridades-indigenas-colombia-20201120-0028.html>
- Telesur (20/11/2020). Inundaciones amenazan a Colombia ante abandono estatal. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/inundaciones-amenazan-colombia-ante-abandono-estatal-20201120-0017.html>
- Telesur (23/11/2020). Brasil rebasa los 170.000 decesos por la Covid-19. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/brasil-supera-ciento-setenta-mil-decesos-covid-20201125-0005.html>

- Telesur (24/11/2020). Acuerdo de Paz colombiano entre masacres y falsas promesas. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/colombia-acuerdo-de-paz-medio-incumplimientos-asesinatos-20201123-0039.html>
- Telesur (24/11/2020). Diputados chilenos piden adelantar las elecciones presidenciales. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/chile-diputados-piden-adelantar-elecciones-presidenciales-20201124-0031.html>
- Telesur (24/11/2020). Parlamento ecuatoriano enjuicia a ministra de Gobierno de Lenín Moreno. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/ecuador-juicio-politico-ministra-gobierno-20201124-0009.html>
- Telesur (25/11/2020). Argentina asumirá presidencia del Mercosur. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/argentina-asumira-presidencia-mercosur-20201123-0045.html>
- Telesur (25/11/2020). Convocan a rendir cuentas al ministro de Gobierno de Guatemala. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/guatemala-convocan-rendir-cuentas-ministro-gobierno-20201125-0042.html>
- Telesur (25/11/2020). Mujeres mexicanas marchan en rechazo al feminicidio. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/mexico-mujeres-marchan-rechazo-feminicidio-20201125-0048.html>
- Telesur (25/11/2020). Estado colombiano es incapaz ante la violencia, afirma ministra. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/estado-colombiano-incapaz-ante-violencia-afirma-ministra-20201125-0023.html>
- Telesur (25/11/2020). Colectivos exigen en Buenos Aires "un fin de año sin hambre." Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/argentina-protestas-buenos-aires-hambre-20201124-0026.html>
- Telesur (25/11/2020). Campesinos paraguayos protestan por incumplimiento del Gobierno. Disponible en: <https://www.telesurtv.net/news/paraguay-campesinos-protestas-capital-20201124-0018.html>